
деление объемов между игроками. При этом «Гип-
сополимер» в поставках продукции ориентируется 
не только на Пермский край, но и на другие реги-
оны. «Прикамье — для нас домашний регион, его 
доля в поставках существенная, но нельзя сказать, 
что это больше половины. Гипсокартон мы постав-
ляем в 20 близлежащих регионов. Смеси — в 55 
регионов. По пазогребневым перегородкам 35% от 
всего объема продукции приходится на Москву», 
— поясняет собеседник BG. На местных произ-
водителей ориентируются пермские застройщи-
ки. «У пермских предприятий мы закупаем, в част-
ности, цемент, ЖБИ, кирпич, пазогребневые пли-
ты. Это позволяет существенно сокращать транс-
портные издержки. Специфическая продукция — 
электрика, отопительные элементы и т.д. — это, 
как правило, уже импорт», — отмечает замгенди-
ректора ОАО «Пермглавснаб» Владимир Занин.
Некоторые пермские застройщики рассчитыва-
ют не только на представителей местной строй-
индустрии, но и на собственные производствен-
ные мощности, ведь многие из них начинали еще 
в советское время именно как производители 
стройматериалов. «Объемы производства на ОАО 
„ПЗСП“ распределены по 50% на собственные 
строительные проекты, и 50% — на продажу сто-
ронним потребителям. Для своих строек порядка 
85% стройматериалов производится самим пред-
приятием. Это железобетонные изделия, газобе-
тонные блоки и наружные панели серии Э-600, 
бетоны, растворы, окна, двери. Оставшиеся 15% 
— это отделочные материалы российских произ-
водителей и инженерные системы, закупаемые у 
сторонних поставщиков. Исключительно на экс-
порт ПЗСП производит тампонажные смеси и за-
каленное стекло», — рассказывает директор по 
продажам ОАО «ПЗСП» Алексей Демкин. По его 
словам, экспорт за пределы Пермского края и ге-
ография поставок варьируются по территориям, в 
зависимости от видов продукции. «Известь, к при-
меру, используется на металлургических пред-
приятиях, а также поставляется на золотоносные 
рудники — вплоть до Дальнего Востока. Оконные 
конструкции от ПЗСП покупают в Удмуртии, Баш-
кирии, Свердловской и Челябинской областях. Ес-
ли говорить о газо- и железобетоне, то это такой 
вид продукта, который сильно удорожается при 
перевозке его автотранспортом. Самый дальний 
регион, куда мы поставляем изделия серии Э-600, 
— Удмуртия. Самая обширная география у поста-
вок архитектурных стекол и закаленного стекла — 
от Архангельска до Камчатки», — добавляет го-
сподин Демкин. Он уточняет, что из тех материа-
лов, которые производит ПЗСП, наиболее конку-
рентная ниша — это оконные конструкции и ме-
таллические двери. «По газо- и железобетону си-
туация обстоит несколько иначе. Кроме ПЗСП, га-
зобетон в Пермском крае производит только од-
на компания — «Бетокам». Прочие организации, 
в том числе и активно рекламирующие себя как 
производители газобетона, на поверку оказыва-
ются просто перепродавцами, а производят толь-
ко кустарный пенобетон.

Вокруг Перми и в западном направлении, и в вос-
точном рынок газобетона перенасыщен. Заводы 
ячеистого бетона есть в Свердловской области, 
Челябинске, Ижевске, Казани, Набережных Чел-
нах, Тюмени. Последний год по России наблюда-
ется даже некоторое снижение цен из-за насыще-
ния рынка», — поясняет собеседник BG.
При этом новый производственный комплекс, 
который ПЗСП планирует построить в Пермском 
районе, предполагает расширение производства 
газобетона. Он рассчитан на потребителей внутри 
пермского региона. «Это застройщики из Перм-
ского края: Перми, Березников, Соликамска, Чай-
ковского, Чернушки, Кунгура. А также организа-
ции, которые занимаются малоэтажным строи-
тельством, и физические лица, строящие индиви-
дуальные дома или дачные домики», — отмечает 
Алексей Демкин. Новые мощности предполагает-
ся разместить на участке 20 га во Фроловском по-
селении. Объем инвестиций оценивается в 2 млрд 
руб., ориентировочный срок реализации — пять 
лет. Недавно компания приступила к одному из 
этапов реализации проекта, она начала осваивать 
месторождение известняка Большой Лог в Ки-
шертском районе. «Мы будем разрабатывать ка-
рьер и добывать камень для получения извести, 
то есть сейчас стоит задача начать получать про-
дукт. Известь — это один из основных компонен-
тов газобетона. Следующим шагом станет строи-
тельство технологической линии в Пермском рай-
оне. Этап по освоению месторождения займет па-
ру лет», — пояснил Алексей Демкин.

Материальная поМощь Ранее серьез-
ные планы по развитию нового производства бы-
ли и у другого застройщика, имеющего собствен-
ные мощности. В начале 2012 года стало извест-
но о том, что ОАО «Строительно-монтажный трест 
№14» собирается обзавестись собственным кир-
пичным заводом. Планируемая проектная мощ-
ность завода составляла 60 млн штук кирпича в 
год. Вложить в строительство завода предпола-
галось около 500 млн руб. Компания вела пред-
проектные работы, а также переговоры о покуп-
ке оборудования с австрийскими и французски-
ми компаниями. Под этот проект у «Треста №14» 
был в аренде участок площадью 7,9 га на Верхне-
муллинской, 140б. Однако сегодня «Трест №14» 
пересмотрел свои планы по строительству заво-
да. Как рассказал BG гендиректор «Треста» Вла-
димир Мачехин, компания отказалась от реализа-
ции этого проекта. «Прошел интерес строить за-
вод. Нет таких денег, кирпич проще закупать», — 
пояснил мотивы этого решения господин Маче-
хин. Он уточнил, что компания обменяла площад-
ку на Верхнемуллинской, 140б на сопоставимую 
по размерам в поселке Горный (Пермский рай-
он). На участке в Горном «Трест №14» собира-
ется строить жилье. Нового арендатора участка 
на Верхнемуллинской собеседник BG назвать за-
труднился. Как сообщили BG в городском депар-
таменте земельных отношений, с июня этого года 
им является ООО «Пакт». По данным BG, оно аф-
филированно пермскому бизнесмену Владисла-
ву Шинкевичу. Стоит отметить, что структуры го-

сподина Шинкевича уже претендовали на эту пло-
щадку несколько лет назад.
Отсутствие серьезных финансовых ресурсов, по 
мнению экспертов BG, является одной из при-
чин низкой активности в создании новых произ-
водственных комплексов в крае, в том числе и на 
участках, выставляемых на торги. Замгендиректо-
ра ОАО «Пермглавснаб» Владимир Занин не ис-
ключает, что предложения по площадкам фон-
да РЖС могли оказаться неподъемными в плане 
финансовых ресурсов для пермских производи-
телей. «Чтобы начать осваивать чистую площад-
ку под производство, должна быть ярко выражен-
ная потребность», — полагает собеседник BG. Он 
также отмечает, что продукции пермских произво-
дителей стройматериалов местным застройщикам 
вполне хватает. «Мы не испытываем никакого де-
фицита. Скорее у производителей могут возникать 
вопросы со сбытом», — считает господин Занин. 
«Уверен, что производственные мощности, нахо-
дящиеся в Пермском крае, недозагружены. Поэто-
му дефицита с увеличением объема строительства 
не возникнет. Кроме того, производители строй-
материалов постоянно занимаются развитием сво-
их производств и смогут при необходимости выве-
сти на рынок дополнительные объемы материалов. 
В крайнем случае соседние территории (например, 
стройкомплекс Казани после Универсиады) под-
держат наш регион недорогими стройматериала-
ми, чтобы мы могли решать поставленные задачи 
по увеличению объема строительства в Пермском 
крае», — заключает Алексей Демкин. n
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